

# El Ego de la Juventud

ORGANO DE LOS INTERESES DE LA PROVINCIA

*Se publica los miércoles*

AÑO I

HEREDIA, MIÉRCOLES 23 DE NOVIEMBRE DE 1904

Nº 12

DIRECTOR:

**Luis Felipe González**

Oficina de Redacción y Administración: Calle del Comercio, 50 varas al O. del Parque Central.

PRECIO DE SUSCRICIÓN: Por serie de 4 números, 20 céntimos. Número atrasado, 10 céntimos.

## Fiestas Cívicas en Heredia

La afamada pastelería de "La Eureka" se encuentra ahora bajo la dirección de un pastelero experto, como es don Luis Granados quien está dispuesto á satisfacer con sus pasteles á la más delicada señorita.

Tosteles frescos á toda hora del día. Gran surtido de queques y tosteles especiales para bautizos y matrimonios. Los pedidos que se hagan, se despacharán á la mayor brevedad.

## ¡DERROTA DEL JAPON!

Don Saturnino Meléndez ofrece en su acreditado establecimiento un completo surtido de licores extranjeros y del país. También cuenta con una fábrica de refrescos y siropes que vende á precios módicos.

¡Acudid y os convenceréis!

## ES VOZ GENERAL

que quien quiera conseguir calzado barato, buenos sombreros, magníficas zarazas, inmejorables casimires, puños y cuellos elegantes, bonitas corbatas y todo lo más nuevo en telas, lo consigue con sólo acercarse á la tienda del señor don José J. Benavides.

También vende un lotecito de café beneficiado.

## COLEGIO DE S. AGUSTIN

Ayer escribí mi artículo titulado "Mi madre" inspirado en el más intenso cariño y hoy mi pluma se mueve impulsada por sentimientos vivos de verdadera simpatía.

Quiero rendirle tributo á un establecimiento que ha servido de albergue á una juventud errante que andaba por las calles sin un grato porvenir que la halagara. Una legión de jóvenes ha sido alejada de los vicios y perversiones que tientan los espíritus juveniles y que marchitan todas sus ilusiones.

La misma juventud que ayer regaba lágrimas llorando por el porvenir hoy sonríe placentera al salir de las aulas del Colegio de San Agustín.

La idea de fundación del Colegio de San Agustín surgió de almas generosas, inspiradas en el bienestar de todos, almas que profesan cariño á su provincia y querían verla resplandeciente; almas que querían levantar un templo á la ciencia, que descaban ver en Heredia un foco de luz que iluminara las inteligencias de la juventud y que yacía en las tinieblas de la ignorancia.

El Colegio de San Agustín es la huella luminosa que en nuestra querida ciudad dejan Céspedes, González Víquez, Sáenz, Flores, Benavides, Pacheco, Gutiérrez, Calsamiglia, Morales y Alvarado. A ellos pertenece la gloria de habernos dotado de un plantel que ha de dar los hombres de mañana, los que van á levantar y representar á nuestra idolatrada Heredia.

Las ideas nobles son hijas de cerebros nobles y el espíritu de progreso sólo se anida en los corazones que tienen sed de idealismo.

Hoy el Colegio de San Agustín se halla sobre bases sólidas y con esperanzas de vivir mucho tiempo.

¡Loor á Céspedes, González Víquez, Sáenz, Flores, Benavides, Pacheco, Gutiérrez, Calsamiglia, Morales y Alvarado que dejan tan risueño recuerdo.

¡Loor á la Municipalidad que acogió con entusiasmo la simpática idea de los iniciadores; y loor al Gobierno que supo tender á buena hora su mano protectora!

A todos ellos les dirige hoy un cariñoso saludo una alma que siente admiración profunda por á los hombres que aman el progreso.

*Luis Felipe González*

## LAS NOCHES DE BODA

(R)

En el umbral de las noches de boda hay un ángel de pié sonriendo con el dedo sobre los labios.

El alma se aniega en la contemplación ante ese santuario donde se celebra el amor.

Debe haber resplandores sobre tales moradas.

El goce que encierra debe escaparse á través de los muros, convertidos en claridad é irradiar vagamente en las tinieblas. Es imposible que esta fiesta sagrada y feliz, no eleve un rayo celeste á lo infinito. El amor es el cristal donde se verifica la fusión del alma del hombre y de la mujer: el ser uno, el ser trino, el ser final: la trinidad humana sale de él. Esa fusión de dos almas en una ha de ser forzosamente una emoción la sombra. Y algo de ese gozo, llega hasta Dios. Donde hay realmente matrimonio, es decir amor entre el idealismo.

Un lecho nupcial es un fulgor de aurora en las tinieblas. Si fuese dado á las pupilas de carne percibir las visiones terribles y agradables de la vida superior, es probable que veríamos las formas de la noche, los caminantes azules de lo invisible, inclinarse en multitud de cabezas sombrías al rededor de la casa luminosa, satisfechos, benditos, mostrándose unos á otros á la virgen esposa, dulcemente asombrada, y ostentando el reflejo de su felicidad en sus rostros divinos.

## El Club Sport Herediano y la Municipalidad de esta ciudad.

Señor Presidente del Club Sport Herediano.

Gobernación de la provincia de Heredia.

17 de noviembre de 1904.

\*La Municipalidad del cantón central de esta provincia en sesión celebrada el día siete del mes en curso, acordó lo que copio:

Art. 8º Leído un memorial por el que varios jóvenes de esta ciudad participan gustosos á este Municipio la fundación de un centro denominado "Club Sport Herediano" con el doble fin de proporcionarse el sport como diversión licita é higiénica y de fomentar la moralidad y cultura de la juventud herediana, solicitando al propio tiempo el auxilio de este Municipio á fin de que se les conceda permiso para efectuar sus juegos en la Plaza de Flores y sus espectáculos sociales en el salón interior del Palacio Municipal; y á fin de que se les facilite un local donde efectuar sus sesiones ó en su defecto una subvención para alquilarlo, —se acordó:—Manifestar á los jóvenes firmantes que esta Corporación mira con agrado y muchos regocijos la buena idea que los anima no tan sólo en bien de ellos mismos, sino también de la sociedad herediana que se aprovecha de sus buenas intenciones;—que por consiguiente este Municipio accede con gusto á lo solicitando respecto al permiso que desean, siempre que la Plaza ó Salón indicados no los necesite este Municipio para otros objetos que deba preferir:—que en cuanto al local que piden para sus sesiones, no puede complacerles por ahora, pero en cambio se subvenciona al Club con la suma de ₡8.00 mensuales que se entregarán al Tesorero de esa asociación cada fin de mes".

Lo que transcribo á Ud. para que se sirva ponerlo en conocimiento de ese Club.

Soy de Ud. muy attº y seguro servidor.  
*J. Gutiérrez*

"El Eco de la Juventud" en nombre del "Club Sport Herediano" da las gracias á la Municipalidad por sus auxilios prestados y la felicita por el espíritu de progreso que anima á sus miembros.

## El Juego

(A)

Cada vicio es una caída del hombre: el juego, la pasión por el juego, le envilece, le

expone al robo, le deshereda: el jugador no tiene palabra, no reconoce obligaciones, no cumple con sus deberes de hijo, esposo ni padre. Su universo es el garito; su género humano los tahures. Juega lo propio y lo ajeno, se empeña, pierde el alma haciendo pacto con el diablo. Caballo, reloj, ya no son suyos. Su mujer conserva unos zarcillitos de oro con gotas de perlas como avellanas, los guarda con cuidado y amor, como prenda de su difunta madre: va el domingo por ellas para adornar á su hijita junto con la cruz, de diamantes con que le pone como una infanta real: el cofre falseado, el estruche vacío: lágrimas y más lágrimas... el pobre hombre se los ha llevado, los ha perdido. Veinticuatro eran las cucharas de plata: tres están vendidas ó empeñadas las demás: el pobre hombre no tiene miedo ni vergüenza. ¿Qué jugará? ¿Qué perderá? Las tierras, la hacienda, tiempo ha que dió por la mitad de su justo valor; la casa es herencia de su esposa, no la puede vender; y sobre que ésta se rehusa á facultarle para la enajenación, menudito con ella; insultos y mojicones, el pan de cada día. Mal traído, mal mirado, el infeliz no se atreve á mostrar sus harapos, huye de parientes y amigos; y como ya no puede ser jugador pasivo, es mirón perpetuo: cuando hay quien se la dé, pide la barata. El garito es la quiebra de la honra y la felicidad: caer en él es hundirse é ir á salir al otro lado, donde infamia y desdicha lo reciben á uno con los brazos abiertos. Judas vendió á su maestro para jugar; Judas fué jugador: el jugador está siempre en potencia propincua de vender á maestros y condicípulos: ora provenga de la humillación, ora del delito, el tahur quiere dinero: pide; si no le dan, roba: hombre desventurado.

## El Matrimonio

Si la inclinación de tu corazón, y la idea de tu bienestar te determinan al matrimonio, acércate al altar con santos pensamientos, con un verdadero propósito de hacer feliz á aquélla que te confía el cuidado de sus días, que abandona el nombre de sus padres para tomar el tuyo, que te prefiere á todo cuanto hasta entonces más ha querido, que espera por tí dar vida á nuevas criaturas inteligentes, llamadas á poseer á Dios.

¡Triste prueba de la inconstancia humana! La mayor parte de los matrimonios que se contraen por amor, van acompañados de pensamientos solemnes, se sancionan con entera voluntad de bendecirlos hasta la muerte, y dos años después, tal vez á los pocos meses, los consortes dejan de amarse, se sufren con pena, se ofenden con recíprocas reconvenções llegando á olvidar uno y otro la mutua generosidad que deben dispensarse.

¿De dónde nace esto? En primer lugar de no haberse conocido bien uno y otro antes de las bodas. Obra con cautela en la elección, asegúrate de las buenas cualidades de la amada, porque sino eres perdido. A más de esto, el desamor nace de la debilidad en sucumbir á las tentaciones de la inconstancias, de no estar pronto á decirse cada día: *El juramento que hice era debido, quiero ser firme en cumplirlo.*

En ésta, como en cualquier otra circunstancia de la vida, ten presente que con gran facilidad pasa el hombre al mal; advierte que lo que le hace despreciable, es siempre la falta de una esforzada voluntad, y que lo que más llena la sociedad de torpezas y calamidades es la debilidad de carácter.

Un matrimonio sólo puede ser feliz con esta condición: cada uno de los dos esposos debe prescribirse como su obligación primera, esta resolución inalterable: *quiero amar y honrar siempre el corazón á quien he dado la posesión del mío.*

Si la elección fué buena, si uno de los corazones no estaba de antemano pervertido, no es fácil que pueda pervertirse en hacerse ingrato, cuando el otro le colma de dulces agasajos y generoso amor.

El marido que fué querido por su esposa, no deja nunca de serlo sino se hace grosero, ó al menos negligente para con élla, ó no incurre en otros defectos.

El alma de la mujer es naturalmente dulce y agradecida, propensa á amar en muy alto grado al hombre que es constante en merecer su estimación. Pero por lo mismo que es muy sensible, se ofende fácilmente con el despego del marido, y con todas aquellas faltas que pueden degradarlo.

Este enojo de la mujer, puede lanzarla en una irresistible antipatía, y en todos los extravíos que de ella se originan. La desven-

turada será entonces altamente criminal; pero su marido será la causa de sus delitos.

No se borre jamás de tu pensamiento esta persuasión: "Ninguna mujer que en el día de las bodas era buena, pierde su bondad en compañía de un esposo que continúe teniendo derecho á su amor, y haciéndose digno de él".

Para tener derecho de un modo durable al amor de una esposa, es necesario no perder las prendas que le hacían amable á sus ojos; es menester que la intimidad conyugal no exima al marido de la reverencia y cortesía que la manifestaba antes de conducirla al altar; que no se constituya neciamente en esclavo suyo, haciéndose incapaz de corregirla, ni tampoco haga pesar sobre ella una autoridad despótica, ni la corrija con aspereza; es menester que la mujer tenga por qué formar un alto concepto del juicio y de la rectitud de su marido, y que pueda gloriarse de ser su consorte, y de estarle sujeta; que la dependencia en que se halla respecto á su esposo, no sea impuesta por la altanería de éste, sino querida por ella, por amor y por un sentimiento de la verdadera dignidad de aquél, y de la suya propia.

Aunque hayas hecho la mejor elección posible de una mujer, y tengas la certeza de que la adornan eminentes virtudes, no te induzcan estos antecedentes á creer menos necesario por tu parte, un incesante empeño en aparecer amable á sus ojos; no digas: "es tan perfecta que me perdona todas mis faltas; no necesito estudiar el modo de hacerme querer de ella, pues siempre me ama igualmente".

¡Cómo! ¿por qué es tanta su bondad, has de ser tú menos solícito en complacerla? No te alucines; cabalmente porque su alma es delicada, la indiferencia, la descortesía y los desaires, le serán más desagradables y aflictivos.

Cuanto mayor es la amabilidad de sus modales y sentimientos, tanto más necesita encontrarla igual en tí. Pero si no la encuentra, si te ve pasar de la seductora cortesía de un enamorado al insultante desvío de un perverso marido, ella por virtud se esforzará continuamente en amarte, á pesar de tu indignidad; pero serán vanos sus esfuerzos. Te perdonará, pero no podrá amarte y será desgraciada. ¡Ay! entonces, si su virtud no fuese á toda prueba, y si otro hombre consiguiese agradarla! ¡Su corazón, poco apreciado y

mal guardado por tí, podría ser presa de una pasión culpable, de una pasión funesta á su paz, á la tuya y á la de tus hijos!

Muchos maridos se encuentran en este caso, y las mujeres que ellos maldicen, eran algún día virtuosas. ¡Las infelices se extraviaron porque no eran amadas!

Habiendo dado á una mujer el sagrado título de esposa, debes consagrarte á su felicidad, como ella á la tuya; pero el deber que á tí te incumbe es mayor, porque ella es criatura más débil y tú, por lo mismo de ser más fuerte, le eres mayormente deudor de todo buen ejemplo y de todo auxilio.

### De Alajuela

Un profesor del Instituto de esta ciudad les ha dicho á los alumnos del mismo establecimiento que el 12 de diciembre próximo estarán en exámenes.

En vista de lo injusto de esa disposición, me propongo hacer cuanto esté á mi alcance para conseguir que los citados exámenes se verifiquen antes del 8 de diciembre, día en que dan comienzo las fiestas cívicas del vecino Barrio de la Concepción y á las que concurre toda nuestra sociedad, con especialidad de la juventud.

Si en esta ciudad hubiera fiestas de igual naturaleza (como en años anteriores), nada diríamos, pero por lo visto, este año nos quedamos esperando.

¿Porqué esos exámenes no tienen lugar del primero al siete del mismo mes?

*El Corresponsal*

### Crítica y Noticias

Las fiestas cívicas de esta ciudad prometen estar muy rumboosas á juzgar por los preparativos. Tendremos tres excelentes juegos de pólvora, buena lidia de toros y coquetos disfraces, las retretas estarán bastante lucidas y serán tocadas por dos bandas; El Club Sport Herediano tomará parte el segundo día con unas carreras de cintas. Para el pueblo será contratado un buen fonógrafo de bastante alcance.

Varios de los jóvenes desean preparar un baile para el primer día en el salón del Palacio Municipal.

Sería conveniente que la Compañía del Ferrocarril pusiera trenes extraordinarios para esos días.

*Imprenta de Luis Carlin G.*